

## REVUE DU MONDE CATHOLIQUE

ROME

**Le Pape et les déportés du Nord de la France.** — D'après *le Gaulois*, de Paris, S. S. Benoît XV est intervenu en faveur des malheureux habitants des villes du Nord de la France déportés par les Allemands.

“ Le *Corriere d'Italia*, journal catholique de Rome, dit-il à ce sujet, nous apprend même que cette intervention du Pape a été spontanée et immédiate ; elle a précédé l'appel que S. Em. le cardinal Luçon, archevêque de Reims, Mgr Charost, évêque de Lille, Mgr Lobbedey, évêque d'Arras, et probablement Mgr Chollet, archevêque de Cambrai, ont adressé au Saint-Père. Elle s'est produite dès que le Saint-Siège eut connaissance des déportations par des renseignements privés.

“ La réponse allemande est parvenue au Saint-Père sous forme d'une lettre du cardinal von Hartmann, archevêque de Cologne. Elle tâche d'expliquer et de justifier la conduite de Guillaume II, et ainsi elle contient l'aveu profond du méfait commis.

“ Nous devons ajouter, dit plus loin le *Gaulois*, que le *Corriere d'Italia* déclare que l'intervention du Souverain-Pontife fut “ rapide et profitable.”

“ En résumé, conclut-il, le Pape est intervenu *motu proprio* et sans retard auprès du gouvernement allemand et, en dépit des explications officieuses de l'archevêque de Cologne, il réserve son jugement et se tient prêt à exercer telle action nouvelle qu'il jugera opportune.”

**Une protestation.** — A la suite d'un rapport fait dans une audience privée par l'abbé Carame, directeur du Collège libanais à Rome, sur les atrocies persécutées exercées par les Turco-Allemands contre le patriarcat maronite du Liban, S. S. Benoît XV est intervenu pour protester énergiquement contre les mauvais traitements infligés aux ecclésiastiques libanais.

**Pour le tombeau de Pie X.** — On annonce de Rome que la commission cardinalice pour le monument de Pie X dans la basilique de Saint-Pierre, parmi les nombreuses maquettes présentées au concours, a choisi celle du sculpteur Astori et de l'architecte Di Fausto. La statue du Pape s'y trouve dans une niche, debout, comme s'il venait de surgir de la chaire qui se trouve dans le fond : il a les bras ouverts dans un geste d'imploration.

**Pour la deuxième année.** — La médaille frappée, selon l'usage, à la fête des apôtres saint Pierre et saint Paul, à l'occasion de la seconde année du pontificat de S. S. Benoît XV, porte l'inscription : “ Reine de la paix, priez pour nous.”